

## Mundo | siete días

TERESA LAGO (FAX PRESS)

OPINIÓN

## El fin del peligro iraní

MARÍA VERZA

Hizo falta una invasión. Y miles de muertes para que los más obstinados en Washington y otros lugares reconocieran que las famosas armas de destrucción masiva iraníes que fueron el argumento de una guerra, no existían.

Ahora, quizás por evitar que males pasados se repitan, las agencias de espionaje estadounidense han divulgado a tiempo un informe revelador e independiente del Ejecutivo en el que se minimiza el peligro de los planes nucleares iraníes, ya que afirma que el régimen de los ayatolás paralizó el programa con fines armamentísticos en 2003 y necesitarían al menos seis años a partir de ahora hasta conseguir una bomba nuclear.

Teherán, que siempre ha asegurado que su programa tiene fines civiles y pacíficos, no ha pasado por algo la oportunidad de arremeter contra EEUU y decir que debe pagar por sus mentiras, mientras el Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA), así como Europa, insisten en su idea de que Irán no representa un peligro inminente aunque sus actividades nucleares deben ser vigiladas y desarrollarse con total transparencia.

El nuevo documento, divulgado el lunes, permite, como casi todos, dobles lecturas ya que no descarta que el programa nuclear iraní pueda variar su rumbo y volver a tener el armamento como objetivo, y afirma que Irán sigue con sus intentos de enriquecer uranio.

Pero por mucho que se quiera ver el vaso medio vacío, los halcones de la Casa Blanca y sus aliados israelíes se quedan sin argumentos para mantener -aunque lo sigan haciendo- eso de «todas las vías están abiertas», eufemismo de la opción militar, por lo que el fantasma de otra guerra en la región se difumina.

Y los optimistas de la administración Bush no dudan en asegurar que el abandono de los planes bélicos iraníes es obra de la presión ejercida por EEUU y que, por eso, se debe continuar con una segunda ronda de sanciones, una opción que ahora parece más complicada que nunca de conseguir.

## Y también Morales

El presidente de Bolivia sigue los pasos de su compañero de 'revolución' y convoca un referéndum para reformar la Constitución · Ha prometido que dejará el cargo si no gana

Es como si Evo Morales tuviera celos de su amigo Hugo Chávez: le ha copiado su idea de reformar la Constitución para convertir Bolivia en un país más revolucionario, un país en el que campee abiertamente el populismo. Pero Morales hizo distinciones con el presidente venezolano: anunció que, si perdía el referéndum, se iba a su casa. La promesa llegó después de gravísimos disturbios y confrontaciones sociales, agudizadas tras conocer el resultado de la consulta popular celebrada en el Estado vecino.

A Hugo Chávez le salió pésima la jugada, como se dice por aquellos lares. Tardó nueve horas en dar señales de vida tras el cierre de los colegios electorales, lo que hacía presagiar que las cosas no iban bien para el defensor de la revolución bolivariana.

Finalmente aceptó su derrota por un margen de punto y medio, pero a medida que transcurrieron las horas se conocieron datos concretos: el resultado fue bastante distinto, la diferencia podría alcanzar incluso los cinco puntos.

Pero lo más significativo fue que, a altas horas de la noche, viendo que el presidente no hacía públicos los resultados, destacados militares le indicaron que no estaban en condiciones de reprimir a los partidarios del no si se echaban indignados a la calle, porque parte de los militares también eran contrarios a la reforma que defendía Chávez. Fue entonces cuando el presidente venezolano se avino a aceptar la derrota.

Derrota que instrumentalizó a su favor. Triunfo «de mierda» fue lo más suave que dijo, insistió en que volvería a presentar una nueva reforma igual a la anterior, y finalmente anunció que permanecería en el poder hasta el 2013. Si le dejan, le faltó matizar. El pueblo venezolano ha demostrado en el referéndum que es capaz de movilizar a quienes no creen en el socialismo revolucionario de un Hugo Chávez que les puede llevar a la ruina.

El resultado, además, provocó un nuevo incidente: el ministro Moratinos expresó la felicitación del gobierno y del Rey al embajador venezolano, por haber celebrado el referéndum sin incidentes y aceptando su resultado. El embajador le preguntó si sería posible celebrar un encuentro entre Chávez y el Príncipe en la toma de posesión de Cristina Kirchner el próximo lunes, y Moratinos no le dio un no tajante, lo que sirvió al embajador para transmitir a Chá-



Morales y Chávez, en una reunión celebrada en Caracas el pasado enero. / EFE

## EL PRÓXIMO ENCUENTRO DEL PRÍNCIPE FELIPE CON HUGO CHÁVEZ EN LA INVESTIDURA DE CRISTINA KIRCHNER PUEDE SERVIR PARA MEJORAR EL CLIMA DIPLOMÁTICO ENTRE CARACAS Y MADRID O PARA ENTURBIARLO TODAVÍA MÁS

vez que el Príncipe le quería ver en Buenos Aires para entregarle un mensaje personal del Rey. Desmentido de la Casa Real a Moratinos, una situación sin precedentes en la trayectoria de la diplomacia española.

Por su parte, Sarkozy sigue montado en su estrella triunfante, aunque esta semana recibió el golpe de un atentado en París que produjo la muerte a una secretaria de un despacho de abogados. Coincidió en el día con la celebra-

ción de la cumbre franco-alemana, con una larga rueda de prensa final compartida por Merkel y Sarkozy para dar cuenta de sus proyectos comunes. No cabe duda después de oírles hablar: se han convertido en el motor de Europa.